

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, sábado 28 de Mayo de 1904.

N 6.858

SECCION POLITICA

LA MANO

Tiene Maura razón. Existe una mano que, sacudiendo á los obreros de La Locomotora Invencible, les hace declararse en huelga. Pero la mano esa ni calza guante, ni ciñe sortijas; está desnuda.

¡Guante! ¡Sortijas!... No hay piel con tamaño hábil para enguantarla; no hay círculo áureo suficiente á enguantar sus dedos. Es enorme, como el humano dolor que la impulsa y la iniquidad social que la crispa. Callosa y fuerte, amenazadora y feroz, esa mano revuelve todos los fondos sociales donde el hambre es déspota y la miseria ley; de ellos sale siempre cubierta de sangre ó húmeda de llanto. Unas veces se alza extendida en actitud de súplica; y otras se endereza empuñada con ademán de reto.

Ella empujó ayer á veinte mil hombres faltos de pan por las calles de Barcelona; ella empuja ahora á los trabajadores de La Locomotora Invencible para que ayuden á los hermanos de la mina andaluza, aún estremeada por las explosiones del grisú, aún empapada con sangre de los cantos subterráneos; ella empujará mañana á los campesinos, forzándo-

les á cruzarse de brazos frente á los trigos sin cortar ó junto á las viñas en sazón; ella ordenará el paro en la fábrica, dejando la máquina ociosa y los hornos huérfanos de lumbre; ella lo dispondrá en el taller y en la obra, exigiendo á las herramientas que duerman y á los andamios que reposen; ella paralizará el tráfico en vías y muelles, la pesca en las costas, la navegación en los altos mares; ella irá de un lado á otro, de una industria á otra, de uno á otro país, proyectando sobre el horizonte su inconcluyente sombra y modelando con sus dedos hercúleos una sociedad nueva.

Esa mano, la que sostiene al mundo del trabajo en sus luchas con el mundo del capital, es la que debiera haber visto Maura en la huelga de La Locomotora Invencible; esa mano es la que ven estadistas y pensadores cuando los conflictos obreros ocurren; á detener, á suavizar el empuje de esa mano, que puede, por exceso de dolor ó por sobra de cólera, llegar á la injusticia ó producir el crimen, dedican sus esfuerzos mayores, proponiendo fórmulas, promulgando leyes, limando asperezas, reparando abandonos, atendiendo las reclamaciones del derecho y de la razón, porque no tienen otro remedio ú otro deber, porque están convencidos de que á la razón y al derecho no se les puede fusilar.

Pero el Sr. Maura, á cuenta de ver en la huelga, declarada por La Locomotora Invencible, una manifestación más de las clases trabajadoras en sus luchas con la clase capitalista, ha preferido ver una trama política de momento, y ha sustituido en el espejo de sus comodidades la mano enorme de una idea que conmueve un mundo, con la mano enguantada de un jefe de partido que subleva á un puñado de adeptos.

No, señor Maura; no hay tales manos enguantadas. Créame usted, á mí, que, aunque no soy jefe ni ministro, tengo un poco de sentido común. Las manos enguantadas, las manos llenas de sortijas, ni sacuden las humanidades ni hacen que miles de hombres se resignen á morir de miseria por evitar la miseria de sus compañeros. Sólo las ideas pueden tanto; sólo las ansias de redención y de justicia saben acometer empresas de esa índole.

Con manos enguantadas, con manos llenas de sortijas, se organizan viajes reales, se compran cintajos y banderas y flores, se producen entusiasmos de á tanto la voz, se preparan discursos elocuentes, se reparten credenciales, se compran votos, se mendigan jefaturas y se amanían triunfos caciquescos; todo eso y algo más pueden conseguir las manos en-

guantadas y los dedos llenos de sortijas.

Hacer que el grito de la humanidad explotada se extereorice en una huelga de trabajadores jueguen su salario y su pan, no porque mejoren las de otros compañeros suyos que aún llevan en los ojos el resplandor asesino del grisú y en las almas el luto por sus muertos, no es faena para manos enguantadas y para dedos llenos de sortijas.

Es faena para mano más grande y más fuerte.

Si el Sr. Maura no ha visto esta mano en la huelga de ferroviarios, hay que convenir en que padece miopía intelectual.

Joaquín DICENTA.

El precio de la vida

Seguros fabulosos de hombres y animales

El hecho de haberse pagado recientemente una prima de 700.000 pesetas á Mr. Bostock, dueño del famoso chimpancé «Cónsul», por la muerte de éste, puede considerarse como un verdadero colmo en materia de seguros sobre la vida, sobre todo cuando se piensa que se trata de un animal muy inteligente, sin duda, pero un animal al fin y al cabo.

«Jingo», un enorme elefante que hizo furor en el Jardín Zoológico de

— 8 —

Sistemas andro-físicos

Los sistemas andro físicos, de la citada clasificación de Gasparin, comprenden aquellos sistemas en que la acción de la naturaleza es ayudada por el trabajo humano y son: Sistema céltico, Sistema de estanques, Sistema de barbecho.

El sistema céltico consiste en obtener en un mismo terreno varias cosechas consecutivas, principalmente de cereales que, por su condición de esquilmanes, agotan la fertilidad del suelo; el cual es abandonado después á fin de que la naturaleza devuelva á la tierra la fertilidad perdida; fenómeno que tiene lugar mediante la aparición de plantas espontáneas que nacen, crecen y mueren sobre el terreno, al cual abonan por medio del humus ó sea la tierra vegetal que producen las citadas plantas al descomponerse. Algunas de estas plantas espontáneas fijan en el suelo, por medio de unos microorganismos que viven en sus raíces, el nitrógeno de la atmósfera, contribuyendo en gran manera á devolver al suelo las sustancias que cediera á las cosechas anteriores.

Este sistema, como podéis comprender, es muy imperfecto, muy primitivo: no se practica en aquellos países en que esté algo adelantada la Agricultura. En nuestra isla es poco frecuente; sin embargo algunos agricultores, con el afán inmoderado de extender el cultivo en sus fincas, han roturado laderas cubiertas de monte, las cuales después de haber dado unas pocas cosechas, han tenido que ser abandonadas por estériles, una vez que las aguas han arrastrado la capa superfi-

— 5 —

es que se haya extendido por toda la tierra. El salvaje solo puede vivir en determinadas zonas; el civilizado es cosmopolita, tiene por patria la superficie toda del planeta. Además el hombre al multiplicarse no solo se ha extendido por toda la tierra, sino que más y más social, se ha aproximado más á sus semejantes aumentando la densidad de la población; por lo tanto para vivir preciso ha sido que ayudara con su esfuerzo á la naturaleza, para proporcionarse su alimento.

Pero no basta que coma el hombre, preciso es que condimente sus alimentos, que cubra su cuerpo con vestidos, que se proporcione una morada donde guardarse de los rigores de la intemperie. Todas estas necesidades las satisface la Agricultura: cultiva los vegetales que sirven de alimento al hombre y á los animales domésticos; cuida de criar y multiplicar á estos animales; que dan carne, leche, lana, fuerza, etc.; cultiva las plantas que nos dan las fibras para fabricar nuestras telas, protege y fomenta los bosques que convenientemente explotados nos dan maderas de construcción, leña y carbón.

Por lo tanto, señores, una industria tan interesante bien merece que todos la prestemos nuestro concurso; todos, cualquiera que sea nuestra profesión, recibimos los beneficios que la Agricultura proporciona, todos debemos procurar contribuir al progreso de la industria madre. Pero para que esta industria crezca y progrese, debe basarse en la ciencia; por esto en los tiempos modernos, en que tanto han progresado las ciencias físicas y naturales, ha progresado la Agricultura, pasando del

Londres, y que luego fué vendido al de Nueva York, solo estaba asegurado en 240.000 pesetas, y en 525.000 si el barco que había de llevarle á América naufragaba. No hubo naufragio, pero el animal murió en la travesía.

El cangurú boxeador, conocido en toda Europa, estaba asegurado en 70 mil pesetas. Al lado de esta suma resultan una miseria las 250 mil pesetas en que el famoso domador Seeth ha asegurado sus veintiocho leones.

Sin embargo, hasta ahora el animal asegurado en mayor cantidad ha sido un animal doméstico, el caballo de carreras Flying Fog, cuyo seguro asciende á 1.500.000 pesetas.

Relativamente, estos irracionales no tienen nada que envidiar á una porción de millonarios y potentados que también tienen la vida asegurada. George Vanderbilt está asegurado en 7.000.000 de pesetas; Mr. Armour, de Chicago, en 14.000.000, y Mr. Macdonald, de Nueva York, en 8.750.000 pesetas.

Por lo general, estas sumas habrán de pagarlas varias compañías de seguros. Un rico comerciante yanqui, Mr. Peavey, que murió hace un par de años, estaba asegurado en una sola compañía, la Mutual Life Company, de Nueva York, que tuvo que pagar 7.000.000 de pesetas. Puede comprenderse el gusto que le daría á la compañía el desembolso, sabiendo que solo había cobrado del difunto 225.000 pesetas.

El rey de Inglaterra está asegurado en 26.250.000 pesetas; cuando era príncipe de Gales lo estaba solamente en 17.500.000, lo cual parece significar que, para los ingleses, la diferencia entre el valor de la vida de un príncipe y el de la vida de un rey es igual á 8.750.000 pesetas.

Cuando Humberto de Italia fué asesinado por el anarquista Bresci en 1900, las compañías de seguros tu-

vieron que pagar 52.500.000 pesetas, ó sea el seguro más elevado que recuerda la historia. El actual rey de Italia está asegurado en 24.500.000 pesetas; el czar de Rusia en 28 millones, y el kaiser en 35.000.000. De todos los soberanos vivientes, este último es el que tiene la vida evaluada en más alto precio.

La guerra ruso-japonesa

LA ESCUADRA RUSA

Dicen de Tien-Tsin que la escuadrilla de torpederos rusos que forma parte de las nuevas fuerzas navales de Port-Arthur, está desplegando fuera de aquel puerto cuya entrada está todavía libre, jamás vista actividad, con objeto de impedir que el bloqueo por mar de aquella plaza, dista mucho de ser como pretenden los japoneses un bloqueo efectivo.

Parece comprobarse la noticia de que el «Bogatir» uno de los cruceros de la escuadra rusa de Vladivostok, embistió, durante una espesísima niebla, contra unas rocas de la costa quedando embarrancado y en gravísima situación.

Continúan con gran rapidéz los preparativos para el envío de la escuadra rusa del Báltico al Extremo Oriente, la cual saldrá en dos divisiones separadas que por diferentes caminos irá hacia un punto que se ignora cual es para reunirse nuevamente antes de llegar al destino definitivo.

FUERZAS RUSAS

Escribe desde Jarbin el coronel alemán Gadke á la «Revista Militar» de Berlín, que las tropas rusas que hay en el Extremo Oriente llegan, según los datos que sobre el terreno ha podido adquirir, á algo más de 200.000 hombres, no contando en este número de 70.000 á 85.000 que, según sus cálculos, forman el contingente de fuer-

zas destinadas á las fortalezas, guardia de las fronteras, etc., etc, que forman la segunda línea de defensa de los rusos.

No cree el coronel Gadke que el generalísimo Kuropatkine intente movimiento de avance alguno hasta que para ello cuente con las fuerzas que necesita, que son de 300.000 á 350.000 hombres, de los cuales tiene que dejar 150.000 en la Manchuria.

Admira el coronel alemán en sus comunicaciones á la «Revista Militar» de Berlín, la quietud y sangre fría con los cuales, á pesar de los desacuerdos existentes entre los caudillos rusos, se van haciendo los preparativos para hacer una terrible campaña á los japoneses.

LO QUE SE SIENTE EN RUSIA

Niega categóricamente la prensa oficial rusa sean verdad los rumores que circulan y las noticias que publican los periódicos extranjeros, de que en aquella capital ocurran diariamente disturbios populares y de que en las provincias del imperio exista un verdadero caos.

Según dicha prensa oficial, no hay nada de esto, mientras que carecen también de fundamento todas las historias que se cuentan sobre complots contra el Czar y algunos altos funcionarios del Estado.

El pueblo, añade aquella prensa, tiene completa fe en la habilidad de los generales que hay en el Extremo Oriente y en el valor y patriotismo de los soldados, siendo necesario que Rusia tenga paciencia y serenidad hasta que, habiendo recibido el general Kuropatkine los elementos de combate que necesita y espera, pueda emprender la ofensiva y aniquilar á los japoneses.

MAHON

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

correspondiente al 27 Mayo

Presidió el Alcalde D. Juan Victo-

ry Taltavull, asistieron los concejales Sres. Pons Sitges, Ponsetí, León, Terrés, Vinent Victory, Carreras (antes Amorós), Vidal, Palliser, Orfila, Carreras Orfila, Tudurí Vidal, Gil, Derredias y Bosch.

ACUERDOS

Aprobar la sesión ordinaria anterior.

Aprobar el horario del alumbrado público de Junio.

Exponer al público hasta el 20 de Junio á efectos de reclamación el padrón de arbitrio sobre perros de 1904 y que el plazo voluntario de cobranza empiece en 1.º de Julio y termine en 31 del mismo mes.

Nombrar Comisionado al Sr. Alcalde D. Juan Victory, para que juntamente con los representantes de los demás Ayuntamientos de Menorca y con un representante de la Compañía de Vapores la Marítima, pase á Madrid para gestionar la favorable resolución del expediente para aumentar en una expedición somanal de vapores correos entre esta isla y la península y otros varios asuntos que afectan á este Ayuntamiento.

Colocar un farol guía en la calle Cos de Gracia.

Estudiar las economías que pueden introducirse en el alumbrado público.

Construir aceras en las calles de Hannover y Portal de Mar.

Celebrar las sesiones ordinarias los sábados.

Hacer constar en acta la significación con que se había enterado el Ayuntamiento de que D. Juan Gomila Borrás que tiene una plaza de gracia en el Instituto, había obtenido en los últimos exámenes cuatro notas de sobresaliente, dos con derecho á matrícula de honor.

Pagar de imprevistos 150 pesetas á D. Juan Bals Pons por lo que el Ayuntamiento acordó auxiliarle en sesión de 18 de Diciembre último para po-

- 6 -

arte tosco y rutinario de los antiguos á ser una ciencia, ciencia de aplicación, basada en principios fijos é inmutables, hijos de la observación y la experiencia.

SISTEMAS DE CULTIVO

La Agricultura suele definirse diciendo: que es el arte de cultivar la tierra, procurando obtener la mayor producción con el menor gasto posible. Para conseguir este resultado se ponen en práctica varios sistemas que el eminente agrónomo Conde de Gasparín ha clasificado dividiéndolos en tres grandes grupos: Sistemas físicos, sistemas andro-físicos y sistemas andróticos.

Sistemas físicos

Los sistemas físicos de la clasificación de Gasparín comprenden las formas más primitivas de aprovechar los productos de la tierra, aquellas en que se deja todo á la naturaleza, la cual poca ó ninguna ayuda recibe del hombre que tales sistemas practica, sistemas que no merecen ciertamente el nombre de cultivo.

Los sistemas físicos divídense en dos: *Sistema forestal* y *Sistema de pastos*.

El primero es el propio de aquellos terrenos cubiertos de bosques seculares en que abunda la caza, cuya persecución y el aprovechamiento de las maderas, leñas y la fabricación de carbón son las únicas ocupaciones de sus habitantes, los cuales poco ó nada tienen de agricultores. Este es el sistema de los pueblos salvajes, vivir en los bosques, aprovechar aquello que la naturaleza prodiga, sin que el hombre haga esfuerzo alguno para ayudarla en su constante labor de producción.

El sistema de pastos supone una civilización más

- 7 -

adelantada que el anterior, el hombre trata con él de transformar la gran cantidad de materia vegetal existente en los prados naturales, en sustancia animal, manteniendo y multiplicando numerosos rebaños que dan en abundancia carne y leche, y que permiten, por su condición de semovientes, el trasladarse desde un punto á otro para buscar su sustento. El sistema pastoral es propio de los pueblos patriarcales, que nómadas muchos de ellos, se trasladan con sus rebaños de unas comarcas á otras, buscando con qué alimentarlos.

Este sistema es muy frecuente en las grandes pampas de América, donde la falta de población hace imposible el cultivo y que por otra parte son abundantísimas en plantas herbáceas que alimentan rebaños numerosos. En España ha estado bastante extendido este sistema: en algunas regiones se criaban y se crían todavía grandes manadas de ovejas que según las estaciones cambian de domicilio en busca de pastos apropiados, recibiendo estos rebaños el nombre de trashumantes. Famosas fueron en otro tiempo las ovejas españolas de raza merina, mantenidas por este sistema, notables por la finura de su lana. Gracias á nuestra incuria esta notable raza ha ido degenerando entre nosotros, mientras que los extranjeros y principalmente los alemanes la introdujeron en su país, procedente de España, y por medio de bien entendidos métodos zootécnicos de selección y cruzamiento han ido perfeccionándola, llegando á obtener productos notabilísimos que son solicitados como reproductores en todos los países del mundo.

ner en condiciones las puertas de entrada de su casa de la calle de los Frailes que quedaron muy altas con motivo de la nueva rasante.

Nombrar á D. Juan Victory, Alcalde Presidente, D. Bartolomé Terrés, concejal, D. Vicente Carreras, concejal, D. Juan Orfila, Abogado, D. Antonio Cardona, Médico y D. Francisco Femenias, Arquitecto, para que estudien y propongan unas nuevas ordenanzas municipales.

A INFORME

De la Comisión de Policía urbana instancia de D. José Orfila y Capó pidiendo autorización para abrir una ventana, poner dos puertas y rebajar los escalones, todo de la planta baja de la casa n.º 25 de la calle de San Bartolomé.

De D.ª María Pascual Juanico, solicitando se le permita colocar una canal de madera y recoger las aguas que corren por la zanja que atraviesa terreno de la casa n.º 28 de la calle de los Frailes.

De la Comisión de Hacienda reclamaciones presentadas á los padrones de 1904 de arbitrios sobre bicicletas y casas de bebida.

ENTERADO

De la invitación del Sr. Cura Economo de Santa María para asistir á la procesión del Santísimo Corpus Cristi.

8 DIAS SOBRE LA MESA

Dictámen de la Junta de Cementerios de San Luis referente á las condiciones á que debe sujetarse D. Benito Sintés Sintés, para construir cinco panteones en el Cementerio Católico.

Para la órden del día de la sesión ordinaria siguiente se señalan los asuntos pendientes.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

TRIBUNALES

Esta mañana se ha celebrado juicio oral contra Miguel Pons Vidal, de Mahón, por infracción de la ley de caza habiendo sido defendido por el abogado D. José M.ª Mercadal.

Después de las declaraciones el señor Fiscal ha mantenido sus conclusiones provisionales y el defensor ha solicitado la libre absolución de su patrocinado.

El juicio ha quedado concluso para sentencia.

Para el lunes se anuncian los dos últimos juicios de este cuatrimestre.

Por la mañana, oral contra Francisco Pons Barceló, Mateo Camps Ferrer y José Camps Triay, de Mahón, por infracción de la ley de caza, defendidos por el letrado D. Pedro Ballester, y por la tarde, juicio por jurados contra Gabriel Talavull Cánovas, de Mahón, por rapto.

Extensión Universitaria

La conferencia de hoy estará á cargo del notable literato, sociólogo y novelista Sr. Llanas Aguilaniedo, el cual explicará el tema «EL ALCOHOLISMO.»

Mañana por la tarde de cinco á siete tocará en el paseo de Isabel II la banda de música del acorazado «Pelayo».

Ayer falleció en Barcelona el hacendado D. Joaquín de Vigo, propietario de los predios «San Antonio» y

«Binisrmeña» sitos en la orilla norte de nuestro puerto.

D. E. P.

BUQUES DE GUERRA

Esta mañana á las diez ha llegado á nuestro puerto el crucero «Lepanto», el cual ha saludado al buque insignia con las salvas de ordenanza.

Ha amarrado sus cabos de popa en la isla del Arsenal junto al acorazado «Numancia».

Hemos recibido atento B. L. M. del señor Presidente de la sociedad recreativa «El Diamante», establecida en Villa-Cárlos, invitándonos á una velada que se celebrará mañana por la noche empezándose á las nueve.

Agradecemos la atención.

Continúa abierto en el Teatro Principal y en el casino «Nuevo Centro» el abono para la serie de funciones de género chico que se dará en nuestro Coliseo.

La compañía llegará el lunes, siendo ya el abono bastante numeroso.

A TENTADO CONTRA MAURA

El día 25 del actual se pasaron al abogado defensor los autos de la causa que se sigue contra Joaquín Miguel Artal por el delito de atentado contra el Presidente del Consejo de ministros D. Antonio Maura.

El juicio será por jurados y tendrá lugar en Barcelona durante el presente cuatrimestre.

El Fiscal califica el hecho como asesinato frustrado y pide para el acusado la pena de 17 años y cuatro meses de prisión.

Por la Dirección general de Agricultura se ha dirigido una circular á los ingenieros jefes de los distritos mineros, encaminada á que se exija el exacto cumplimiento de las disposiciones del reglamento de policía minera, para que no se dé el caso, según los datos oficiales, de que en 1903 hubiera, de 1.627 minas en explotación, 913 que no tenían planos, 315 que no tenían director de ninguna clase, y la casi totalidad de las restantes eran dirigidas por personas que no ostentaban título alguno ó poseían únicamente un certificado de práctica.

¡Cosas de España!

MANTECADOS VAINILLA

Los habrá mañana domingo desde las dos de la tarde en el casino «La Unión» situado en la calle Nueva número 1 y Portal de Mar 2, sirviéndose á domicilio de todas las personas que lo soliciten.

Casino El Consey

A LOS SRES. SOCIOS

Se participa que hoy sábado de nueve á once de la noche se dará un concierto en el salón Café

— PROGRAMA —

- 1.º Sinfonía de Marta.
- 2.º Andante de Violín.
- 3.º Polka de los Cocineros.
- 4.º Miserere del Trovador.
- 5.º Quinteto en Fá.
- 6.º Valses.

Domingo 29

Gran Baile de Sociedad.

Casino El «Progreso» de San Luis

Mañana domingo día 29 del actual celebrará el aniversario de su fundación, con cueca vertical y varios

juegos infantiles amenizando la fiesta una banda de música.

Tarde y noche habrá baile en los salones del Casino que se hallarán profusamente adornados, así como la fachada que estará artísticamente adornada é iluminada á la veneciana.

En dicho establecimiento se hallará un rico surtido de licores de superior calidad y refrescos propios de la estación, todo lo cual se espondrá á precios económicos.

No dejéis pues de visitar el casino «El Progreso», que allí pasaréis un rato agradable.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 28, 2.25.

San Petersburgo.— Los japoneses siguen siendo dueños de Yeng-huang cheng; frecuentemente se traban combates con los rusos en los alrededores de la ciudad sufriendo ambos considerables bajas.

Madrid 28, 3.10.

San Petersburgo.— Cerca de Kaping hubo un gran combate entre el grueso del ejército ruso y gran número de japoneses que habían logrado desembarcar. Estos tuvieron unas 500 bajas, siendo las pérdidas de los rusos de poca consideración.

Madrid 28, 3.15.

Valencia.— Se ha celebrado una imponente manifestación republicana; el Gobernador atemorizado ha mandado salir á la benemérita la cual la ha disuelto ocurriendo con tal motivo algunos disturbios.

Madrid 28, 4.25.

Ha celebrado la quinta sesión el Congreso Naval; en ella el Sr. Navarro Reverter abogó por la creación de una industria naval y el señor duque de Veragua dice que es necesario construir una buena escuadra puesto que ella salvaría á España de posibles contingencias internacionales.

Madrid 28, 5.30.

Dicen de Tenerife que ha fondeado en aquel puerto una fragata escuela

de guerra holandesa y una potente escuadra americana.

Madrid 28, 6.40.

París.— En la Cámara de los diputados han ocurrido serios debates al tratar el actual conflicto entre Francia y el Vaticano. El jefe del Gobierno Mr. Combes declara que la retirada de la embajada en el Quirinal lo exigía la dignidad de la nación, opónese por creerla absurda la petición del Vaticano pidiendo el restablecimiento del poder temporal y pide que se aplase hasta el mes de Enero del año próximo la resolución de separar la Iglesia del Estado.

Madrid 28, 7.15.

Barcelona.— Se han declarado en huelga los mozos de labranza, corriendo temores de que lleguen á faltar hortalizas para el consumo de la ciudad, con tal motivo las autoridades han tomado algunas precauciones.

Madrid 28, 10.30.

Valencia.— Han ocurrido nuevas manifestaciones habiendo cargado sobre los manifestantes la benemérita resultando herido de una pedrada un cabo. Hay varios detenidos entre ellos un concejal republicano y un redactor del periódico «El Pueblo».

Madrid 28, 11.20.

Tokio.— Los japoneses renuevan sus ataques á Port-Arthur, no perdiendo un palmo de terreno. Continúan á diez millas de la ciudad.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»


Barcelona 28, 10.

«Isla Menorca» fondeado las siete y media sin novedad; calmas. Ginart.

Banco de Mahón Cotizaciones locales

	Din.	Pap
Industrial Mahonesa.	00'00	58'00
Banco de Mahón.	47'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	104'00	00'00
Marítima.	109'50	00'00
Soc. Anglo española.	00'00	100'00
Oblig. municipales.	00'00	00'00
Id. Marítima.	00'00	103'00

Mahón 28 Mayo de 1904.



Don Francisco Monjo Andreu

HA FALLECIDO

á las 11 de la mañana de hoy

A la edad de 54 años

E. P. D.

Su desconsolada esposa é hijas, hermano, madre política, tíos, primos y demás familia, participan á sus numerosos amigos y conocidos tan sensible cuan irreparable pérdida, rogándoles encomienden á Dios su alma. El entierro tendrá lugar mañana á las nueve y media.

El duelo se dará por despedido después del entierro.

Casa mortuoria calle Prieto y Caules n.º 5.

Mahón 28 Mayo de 1904.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones
Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.º de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5.827 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.577.787'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

Ganga

Se vendería á un precio relativamente barato una **HISTORIA UNIVERSAL** usada, escrita por CESAR CANTU, compuesta de 12 tomos, desde los tiempos más remotos hasta hoy vertida al español en vista de las reformas y correcciones hechas por el autor en la última edición italiana por distinguidos literatos y bajo la dirección de D. Francisco Nacente y Soler, autor de varias obras científicas é históricas.

Consta de 500 láminas primorosamente grabadas en la piedra que representan trajes, usos, costumbres, armas, edificios, monumentos, etc., según los trabajos más modernos y exactos que acerca de las ilustraciones históricas se han hecho en Francia, España, Alemania, Inglaterra, Bélgica, Italia, y con los mapas necesarios para el estudio de la Historia Universal.

En esta imprenta informarán.

Ocarinas

en diferentes tonos y tamaños

Prospectos gratis conteniendo la escala y posiciones para saber tocar dicho instrumento.

REINA N.º 1.

AURORA

Compañía Anónima de Seguros á Prima Fija fundada el año 1900

Capital 20.000,000 de pesetas

DOMICILIO SOCIAL: BILBAO, EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD
ESTACION NUM. 5

Seguros de Incendios, Marítimos y Valores

Esta Compañía exclusivamente Española ha satisfecho desde su fundación mas de nueve millones de pesetas por siniestros liquidados todos amistosamente.

Representante general para la Isla de Menorca

D. Miguel Tomás.—Cardona y Orfila, 30.—Mahón

López Hermanos.-Málaga

Criadores y Exportadores de Vinos y Fabricantes de Anisados y Licores

Procedores Efectivos De La Real Casa

Vinos finos de Málaga, Jerez y otros varios.—Licores fabricación Española y estilo Extranjero.—Jarabes para refrescos.—Unicos fabricantes del incomparable Anis Moscatel.

Para muestras y nota de precios dirigirse á nuestro representante

D. Luis Gimier y Darder.—Infanta, 10. Mahón

MR. PRADERA

Habiendo resuelto vender todos los géneros y muebles lo pone en conocimiento del público, Hay un buen surtido de anteojos y lentes de color.

Plaza Vieja, núm. 4

CASA DE COMIDA

Buenaire 20

Se sirven raciones

Junta de representantes de los
AYUNTAMIENTOS DEL PARTIDO
JUDICIAL DE MAHÓN

Acordado por esta Junta, en cumplimiento de las disposiciones vigentes, edificar en el Ex-claustro del Carmen de esta ciudad un local donde se ha de instalar el Juzgado de Instrucción y Tribunal del Jurado, en sesión de hoy en virtud de lo dispuesto en el artículo 95 del Reglamento de 6 de Julio de 1877 para cumplimiento de la Ley general de Obras públicas, se acordó abrir una información pública durante el plazo de diez días á contar desde el siguiente al en que se publique el presente anuncio en el Boletín Oficial de la provincia para ver el parecer de los habitantes de esta isla. El proyecto de las obras está expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad.—Mahón 26 Mayo 1904.—El Alcalde de Mahón, Presidente de la Junta, Juan Victory.

Por acuerdo de la Junta de Representantes, El Secretario, Santiago Mas poch.

Don Francisco Buisen y Barleta Juez de primera Instancia de la ciudad de Mahón y su partido.

Por el presente, y en virtud de lo mandado en providencia de veinte del

actual, en el expediente sobre declaración de herederos ab-intestato de don Francisco Villalonga y Vidal, natural y vecino que fué del pueblo de Villacarlos, en esta isla de Menorca, y fallecido en el término municipal del mismo, el día dieciocho de Julio de mil novecientos tres, en estado de soltero, se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho á la herencia del mismo, que su hermana D.ª Margarita Villalonga y Vidal, que la tiene solicitada, para que comparezcan á deducirlo en dicho expediente dentro del término de treinta días, contados desde el en que se publique este edicto en la Gaceta de Madrid.

Dado en Mahón á veinticuatro de Mayo de mil novecientos cuatro.—Francisco Baisen.—Ante mí, Ldo., Jaime Allés.

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Plana n.º 74 de esta ciudad.

Informarán en esta imprenta.

Lo está la casa con altos y bajos números 52 54 de la calle de y San Fernando.

Informarán en la calle de la Concepción, n.º 6; carpintería.

Imp. de Francisco Ferragut, á cargo de Miguel Blázquez